

informaban de la presencia en aquel lugar de 200 jinetes del archiduque, 700 ingleses acampados entre Vallada y Mogente, así como gran número de civiles “...paisanaje de los Rebeldes del Reino de Balencia...”, que mostraban intenciones de marchar sobre Almansa¹⁰.

Entre septiembre de 1705 y primeros de julio de 1706, habían pasado por el término almanseño más de 6.000 hombres de infantería y caballería, a buena parte de los cuales había sido necesario abastecer; de manera que, en aquellos momentos, en la villa sólo quedaba pan para cuatro días¹¹. El 6 de julio de 1706, se recibía una carta del comandante de Ayora, Diego Grau, en la que solicitaba el envío de 25 arrobas de trigo, ocho de balas, cuatro de pólvora y dos fanegas de sal, petición a la que no fue posible atender. Sí pudo negociarse una tregua con los adversarios, para que unos y otros realizasen la necesaria recogida de sus mieses¹².

Mientras duraron las labores de recolección, apenas quedaron vecinos dentro del casco urbano almanseño para hacer las rondas y mantener la vigilancia en las puertas y portillos del cercado. Ello provocaría la indignación del teniente de corregidor, que ordenó sucesivos toques de rebato a los que sólo acudieron unos 150 hombres, en su mayoría hidalgos y gente principal de la villa. Los capitulares disculparon a sus convecinos ausentes y manifestaron que la mayoría de ellos eran pobres jornaleros, que no tenían más remedio que salir a ganarse el sustento en la época más apropiada para ello, advirtiendo que hacerles regresar, o no dejarles salir, sólo traería aparejados tumultos y altercados de difícil solución. A ello habría que unir el hecho de que, de los 800 vecinos que aproximadamente tenía la villa, más de 300, los que no tenían nada que perder (ni tierras, ni honores, ni dignidades), se habían marchado tierra adentro en busca de lugares más seguros.

“...dijo a su merced que de no permitirlo tenía por cierto se tumultuaría el lugar [...] lo participa a esta Villa para que lo tenga entendido y sepa lo desenfrenado que el pueblo se alla y falta de obediencia a la Justicia [...] el desconuelo con que se alla esta Villa, pues después de ser la población de esta Villa de gran situación, no se compone de más vecinos que de ochocientos, con poca diferencia, y que los más de ellos son pobres, y que la estación es la que tienen el jornal más crecido, se an hido muchos para lograr este ynterés

¹⁰ AHMA. Legajo 1.316. Expediente 2. Folio 7.

¹¹ AHMA. Legajo 1.316. Expediente 2. Folio 10.

¹² AHMA. Legajo 1.316. Expediente 2. Folio 13 vuelto.